Revista Científica de UNITEPC Enfermería UNITEPC

La Historia de la Vacunación en Bolivia



D Verónica Huanto Bustencio.

Estimado Editor

La historia de la vacunación en Bolivia se remonta a 1825. el año de su fundación. La primera vacuna llegó al país el 16 de diciembre de 1825 desde Arequipa, Perú, y se utilizó para combatir la viruela en Chuquisaca. Este evento marcó el inicio de las campañas de vacunación en el país, en un esfuerzo por reducir la mortalidad causada por enfermedades infecciosas (1).

Durante el siglo XIX, Bolivia enfrentó desafíos significativos en la distribución de vacunas debido a la falta de infraestructura y las malas condiciones de transporte. A pesar de estos obstáculos, se logró avanzar en la producción local de vacunas. En 1898, se inició la producción de vacunas contra la viruela en el Colegio Médico de Sucre, Chuquisaca, y en 1902 estas vacunas se hicieron obligatorias, lo que ayudó a salvar muchas vidas (2).

En el siglo XX, la vacunación en Bolivia continuó desarrollándose. En 1913, se introdujo la vacuna antitífica, desarrollada por el Dr. Néstor Morales Villazón en el Instituto de Bacteriología e Higiene de La Paz. Esta vacuna fue clave para controlar una epidemia de fiebre tifoidea en Curahuara de Carangas, Oruro, y su producción aumentó significativamente en los años siguientes (3).

Estos hitos en la historia de la vacunación en Bolivia subrayan la importancia de la inmunización como una herramienta esencial para la salud pública. A pesar de los desafíos logísticos y las limitaciones de infraestructura, Bolivia ha demostrado un compromiso constante con la mejora de la salud de su población a través de la vacunación.

Es fundamental recordar y aprender de estos logros históricos, especialmente en el contexto actual, donde la vacunación sigue siendo crucial para combatir nuevas amenazas de salud pública. La colaboración continua y la inversión en infraestructura sanitaria son esenciales para garantizar el éxito de los programas de inmunización y la protección de la población contra enfermedades prevenibles por vacunación.

Atentamente.

Referencias:

 Guardiana. Vacunas en la historia de Bolivia desde 1825. Guardiana [Internet]. 2018 [citado 2024 May 2019]. Disponible en: https://guardiana.com.bo/iniciativas/vacunas-en-la-historia-de-bolivia-desde-1825/

Correspondencia a:

Universidad técnica privada cosmos, Centro de investigación de enfermería UNITEPC "CIDEU", Cochabamba - Bo-

Email de contacto:

verocbba20@gmail.com

Recibido para publicación:

05 de agosto del 2019

Aceptado para publicación:

09 de septiembre del 2019

Citar como:

Huanto Bustencio. V. La Historia de la Vacunación en Bolivia. Rev. cient. enferm. UNITEPC. 2019;1(1):19-20.



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial 4.0 Internacional.





Revista Científica de UNITEPC Enfermería UNITEPC

- 2. Henriques R. La lucha contra la viruela en Bolivia. El Ágora. 2017.
- 3. Balcázar JM. La fiebre tifoidea en Bolivia: un enfoque histórico. Instituto de Bacteriología e Higiene de La Paz. 2015.